

BAB V

ANALISA DATA

Dari penggalian data yang dilakukan, ada beberapa informasi atau data yang dapat diperoleh untuk kemudian dipaparkan ke dalam karya tulis ini. Adapun data-data tersebut adalah *Pertama*, konsep *edupreneurship* di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang. *Kedua*, implementasi *edupreneurship* di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang. *Ketiga*, pembentukan karakter mandiri pada santri sebagai hasil implementasi *edupreneurship* di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang. Data tersebut diperoleh dengan cara wawancara mendalam kepada para narasumber yang memiliki kredibilitas tinggi dalam pemberian informasi yang dibutuhkan yang kemudian diverifikasi dengan metode dokumentasi dan observasi partisipan. Secara detail beberapa data yang didapat tersebut dipaparkan sebagaimana berikut:

A. Konsep *Edupreneurship* di Pondok Pesantren Al-Urwatul Wutsqo Jombang

Drs. K.H. M. Qoyim Ya'qub selaku Pengasuh Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang mengadakan kegiatan wirausaha (yang dikenalkan oleh Gus Qoyim sebagai kegiatan “Amal Shaleh” kepada para santrinya) yang hasilnya memiliki nilai jual ekonomi di masyarakat untuk kemudian dapat dimanfaatkan oleh pesantren kembali sebagai bekal dalam memenuhi kebutuhan sehari-hari para santri mengingat Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo memang memiliki *jargon* “Pesantren Bebas Biaya” yang menjadikan

Kemudian untuk kegiatan amal shaleh, masing-masing santri diberi tugas untuk melaksanakan amal shaleh sesuai dengan kemampuan di bidangnya, seperti bidang pertanian, perkebunan, perikanan, pertukangan, memasak, dan menjahit.

Konsep *edupreneurship* yang diterapkan di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo ini adalah berlatih bekerja secara mandiri dan tidak menggantungkan pada selain Allah SWT dalam menciptakan sesuatu yang memiliki nilai ekonomi di masyarakat, mengelolanya serta mengembangkannya bersama-sama dalam kelompok dengan maksud agar siap secara mental dalam menghadapi persoalan hidup di masyarakat setelah lulus dari pesantren, baik persoalan hidup di bidang sosial, agama, maupun ekonomi.

B. Implementasi *Edupreneurship* di Pondok Pesantren Al-Urwatul Wutsqo Jombang

Ada beberapa kegiatan yang dilakukan santri dalam kaitannya dengan *edupreneurship* yang dikenalkan oleh pengasuh pesantren dengan istilah amal shaleh, yaitu berupa pertanian, pertukangan, perikanan, perkebunan, bangunan, dan pengelasan. Namun, sesuai dengan pengertian *edupreneurship*, maka tidak semua kegiatan amal shaleh tersebut masuk dalam kategori *edupreneurship* jika kegiatan tersebut tidak memiliki nilai ekonomi.

Mengolah konsep apapun tentang pesantren, sebenarnya bukanlah kerja yang mudah. Terlebih dahulu harus diingat adanya kenyataan bahwa

tidak ada konsep yang mutlak rasional dapat diterapkan di pesantren. Baik karena sejarah pertumbuhannya yang unik maupun karena tertinggalnya ia dari lembaga-lembaga kemasyarakatan lainnya di dalam melakukan kegiatan teknis, bagaimanapun sistematis dan metodisnya konsep tersebut, setidaknya untuk generasi ini, semua konsep yang bersifat demikian akan mengalami hambatan-hambatan yang luar biasa dalam pelaksanaannya.

Kehadiran pondok pesantren di tengah masyarakat pada mulanya berfungsi sebagai lembaga pendidikan, lembaga penyiaran agama serta sosial keagamaan. Dengan sifatnya yang fleksibel ini, sejak awal kehadirannya pondok pesantren ternyata mampu mengadaptasikan diri dengan masyarakat serta memenuhi tuntutan masyarakat. Terbukti dengan munculnya berbagai kegiatan di pesantren yang tidak hanya mengajarkan ilmu agama sebagai hasil dari tuntutan perkembangan zaman, seperti pendidikan kewirausahaan ini contohnya. Hal ini senada dengan pernyataan Dhofier dalam bukunya “Tradisi Pesantren” bahwa pesantren juga memiliki jaringan sosial yang kuat dengan masyarakat dan dengan sesama pesantren karena sebagian besar pengasuh pesantren tidak saja terikat pada kesamaan pola pikir, paham keagamaan, namun juga memiliki hubungan kekerabatan yang cukup erat. Dengan begitu, Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang memiliki kegiatan wirausaha yang oleh pengasuh pesantren dikenalkan pada para santri dengan sebutan “Amal Shaleh”, kemudian disebut sebagai kegiatan *edupreneurship* karena kegiatan kewirausahaan di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang ini bukan hanya bertujuan untuk membentuk sikap mandiri santri, tetapi karena

hasilnya yang memiliki nilai ekonomi di masyarakat, maka dapat dijadikan sebagai bekal para santri dalam memenuhi kebutuhan sehari-hari selama *mondok* di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang serta dapat menjadi ladang berlatih para santri dalam berwirausaha secara mandiri ketika mereka telah lulus dari pesantren.

Mengenai pelaksanaannya, kegiatan *edupreneurship* di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang ini terbagi menjadi dua kegiatan wirausaha, antara lain bidang pertanian dan perkebunan, serta bidang perikanan. Sebagaimana yang telah disampaikan Sudradjat Rasyid dalam bukunya “Kewirausahaan Santri (Bimbingan Santri Mandiri)” bahwa bidang pertanian, perkebunan, dan bidang perikanan merupakan bidang yang cocok dikelola di pesantren, mengingat pembelajarannya yang dapat dengan mudah diikuti oleh para santri juga karena kuantitas sumber daya manusia di pesantren dapat mengisi bidang-bidang tersebut secara maksimal. Berikut kami paparkan mengenai kegiatan *edupreneurship* yang dilaksanakan oleh para santri Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang secara detail.

Kegiatan *edupreneurship* sebagaimana yang dimaksud dalam paragraf sebelumnya, yaitu kegiatan yang dilaksanakan oleh para santri baik putra maupun putri dan di bawah bimbingan koordinator lapangan masing-masing bidang. Untuk bidang pertanian tanaman ketela ungu dan perkebunan tanaman kelengkeng, pengasuh pesantren menunjuk Ustadz Dwi Lamto, S.Pd.I. sebagai koordinator lapangannya. Sedang untuk bidang perikanan, penanggung

kelengkeng tersebut terkelupas dan tidak sampai menyayat “daging” batangnya. Setelah itu, bagian batang yang telah terkelupas kulitnya diberi obat penumbuh akar dan didiamkan selama 5 menit, baru kemudian dibungkus dengan kantong plastik berukuran 1 kg yang berisi tanah yang dicampur pupuk serta diikat bagian atas dan bawah batangnya. Dalam jeda waktu satu bulan, bibit yang sudah muncul akarnya kemudian dipotong dan ditanam di kantong *polybag* dengan media tanam berupa tanah atau sekam yang dicampur dengan arang. Ketika tanaman dirasa sudah cukup kuat yang ditandai dengan semakin kerasnya daun tanaman kelengkeng, baru kemudian dipindahkan ke media tanam berupa tanah sawah untuk ditanam serta dilakukan perawatan intensif agar tanaman kelengkeng ini tumbuh subur dan berbuat lebat.

Dalam praktiknya, telah diketahui bahwa proses mencangkok pohon kelengkeng untuk kemudian dijadikan bibit memang tidaklah mudah. Hal tersebut yang menurut kami menjadi sebab mengapa bibit kelengkeng dijual dengan harga cukup mahal jika dibanding buahnya. Ada yang mem-*bandrol* seharga Rp 150.000,00 hingga Rp 200.000,00 untuk satu bibit kelengkeng yang belum berbunga. Jika sudah mulai berbunga bahkan menjadi buah yang masih muda, *bandrol* harga yang dipasang oleh penjual bibit bisa lebih mahal lagi di atas yang telah disebutkan. Oleh karena itu, di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo diajarkan juga cara mencangkok serta membibit tanaman kelengkeng untuk tidak hanya ditanam di kebun sendiri, tetapi juga agar bisa dijual ke masyarakat dan menjadi sebuah

wirausaha mandiri yang dapat menjadi salah satu usaha dalam menopang perekonomian pesantren.

2. *Edupreneurship* Bidang Perikanan

Selain bergerak di bidang perkebunan, kegiatan kewirausahaan lain di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo yang dilaksanakan oleh para santri adalah beternak ikan. Bidang perikanan ini dibagi menjadi dua, yaitu perikanan darat (ikan air tawar) dan perikanan laut (ikan air asin). Baik perikanan darat maupun perikanan laut, keduanya sangat potensial jika dibudidayakan dengan sungguh-sungguh. Ikan-ikan yang dibudidayakan oleh para santri di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo adalah ikan lele dan ikan nila., yang keduanya termasuk dalam kategori perikanan ikan darat (air tawar).

Amal shaleh di bidang perikanan ini juga merupakan sektor yang baik yang dapat dikelola oleh para santri. Meski dinilai lebih sulit pengerjaannya, namun ilmu yang didapat dari pengerjaannya lebih mudah untuk diaplikasikan para santri jika mereka nantinya akan memilih bidang ini untuk dijadikan salah satu pekerjaan yang dapat membantu perekonomian di daerahnya masing-masing. Hal ini disebabkan karena mereka tidak perlu membeli atau menyewa lahan atau tanah sawah sebagai wadah pengerjaannya, segala kebutuhan untuk pengerjaannya dapat dilakukan di halaman sekitar rumah atau lahan yang ada secukupnya.

lauk para santri meskipun tidak setiap hari, sedangkan hasil penjualan daripada ikan lele sendiri kemudin dibelikan beras untuk memenuhi kebutuhan hidup para santri. Selain itu, para santri juga sudah dapat mempersiapkan induk lele yang bisa menghasilkan telur dan bibit sendiri dengan dirawat hingga satu tahun lamanya untuk kemudian dijual kembali bibitnya pada tengkulak, sehingga mereka tidak perlu membeli bibit ikan lele lagi. Dari kegiatan tersebut santri dapat belajar mandiri, mulai dari dapat melakukan pembibitan ikan lele sendiri hingga menjual hasil ikan lele yang dewasa untuk membantu perekonomian pesantren.

Mengenai proses pelaksanaan budidaya ikan nila, menurut Ustadz Suswanto kurang lebih sama dengan proses budidaya ikan lele, perbedaannya hanya terletak pada pembagian kolam yang berupa induk ikan dan ikan yang dirawat untuk dipanen hasilnya. Tidak sama dengan pengelolaan perikanan lele, di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo mengelola ikan nila dengan dua proses, yang pertama yaitu proses pemijahan. Sudradjat Rasyid menjelaskan dalam buku “Kewirausahaan Santri (Bimbingan Santri Mandiri)” bahwa proses pemijahan adalah pemisahan antara bibit ikan dengan induknya. Biasanya satu indukan ikan dapat bertelur dan memijahkan ribuan bibit atau anak ikan. Kemudian barulah indukan tersebut dipindahkan ke kolam yang lebih besar untuk dipelihara dan siap dipanen serta dijual hasilnya. Sedangkan proses yang kedua adalah pembesaran ikan, yaitu proses pemeliharaan ikan dewasa dengan pemberian pakan ikan, penggantian air kolam jika terlalu keruh,

bibit ikan nila. Kemudian bibit-bibit ikan nila tersebut dibudidayakan dan dirawat secara intensif oleh para santri hingga dewasa sehingga membuahkan 100 telur lagi untuk setiap ikan nila dewasa. Setelah itu, barulah telur-telur yang merupakan bibit ikan nila tersebut dijual kembali pada tengkulak dengan harga Rp 1.500 (Seribu lima Ratus Rupiah) per bibit. Sehingga total penjualan untuk bibit ikan nila ini adalah $100 \text{ bibit} \times \text{Rp } 150,00 = \text{Rp } 15.000,00$. Kemudian dikurangi harga beli pakan dan harga beli bibit awal seharga Rp 3.000,00 yang pada akhirnya keuntungan yang diperoleh sebesar Rp 9.000,00 per ekor nila.

Hasil perhitungan tersebut diperoleh dari hasil wawancara dengan Ahmad Amin selaku ketua pelaksana harian budidaya ikan di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang dengan merujuk pada catatan yang dimiliki. Hal ini menunjukkan bahwa budidaya ikan lele dan ikan nila yang dilaksanakan oleh santri Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang ini terbukti dapat menghasilkan sesuatu yang memiliki nilai ekonomi sehingga dapat membantu pemenuhan kebutuhan hidup para santri selama mukim di pesantren.

Pelaksanaan *edupreneurship* bidang perikanan oleh para santri Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo ini merupakan bentuk pengaplikasian ajaran Islam yang telah disyari'atkan oleh Allah SWT agar hamba-Nya memiliki kemauan untuk menggali, memanfaatkan, dan memperoleh rizki darinya. Sebagaimana yang telah tertulis secara jelas dalam al-Qur'an Surat al-Nahl ayat 14 berikut:

alumni pesantren yang ketika di pondok dulu rajin ibadahnya, shalatnya, puasanya, tetapi ketika keluar dari pondok dan diuji oleh Allah dengan kerja berat, mereka tergiur dengan harta, lalu mereka rela meninggalkan shalat, puasa, bahkan rela membuka aurat. Sehingga dengan kegiatan wirausaha di Pondok UW ini diharapkan santri tetap bisa istiqomah dalam menghamba pada Allah. Selain itu, kegiatan ini juga mengajari santri untuk ikhlas bekerja tanpa mengharap imbalan materi meski pada akhirnya hasil dari kegiatan yang dilakukan para santri ini dapat bernilai jual dan membantu perekonomian pesantren. Karena kami pun mendidik mereka untuk dapat bekerja mandiri sebagai amal jariyah yang tidak pernah putus meskipun telah meninggal dunia nanti.²⁷

Jika melihat permasalahan yang dihadapi para alumni santri setelah mengenyam pendidikan pesantren, ternyata bukan hanya permasalahan sosial atau pendidikan saja yang tengah mereka hadapi. Tetapi juga persoalan ekonomi yang nyatanya memang menjadi poin penting dalam hidup bermasyarakat. Namun, jika persoalan ekonomi tersebut diselesaikan dengan solusi yang sama, artinya persoalan ekonomi diselesaikan dengan solusi perekonomian, maka akan sulit berkembang bahkan tidak sedikit juga yang pada akhirnya mengalami kebuntuan atau bahkan kerugian, sehingga mereka menghalalkan segala cara agar tetap dapat bertahan di tengah himpitan persoalan yang dihadapi. Adanya kegiatan wirausaha bagi para santri ini tidak lain adalah untuk mengajari para santri agar siap menghadapi tantangan hidup setelah mereka lulus dari pesantren nantinya. Karena menurut analisa Gus Qoyim terhadap para alumni pesantren yang selama mengenyam pendidikan agama di pesantren dinilai rajin ibadah, *ngaji*, shalat, puasa, tetapi ketika mereka sudah lulus dari pesantren kemudian dihadapkan pada persoalan hidup termasuk salah satunya adalah persoalan ekonomi, mereka rela meninggalkan

²⁷ M. Qoyim Ya'qub, *Wawancara*, Rumah Pengasuh Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang, 10 November 2016.

shalat, puasa, bahkan rela membuka aurat demi untuk mencukupi kebutuhan hidupnya. Sehingga dengan kegiatan wirausaha di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo ini diharapkan santri tetap menjaga istiqomahnya dalam menghamba pada Allah. Selain daripada itu, kegiatan ini juga mengajarkan pada santri untuk ikhlas dalam bekerja tanpa mengharap imbalan materi meski pada akhirnya hasil dari kegiatan yang dilaksanakan para santri ini dapat memiliki nilai ekonomi yang tinggi di masyarakat hingga dapat membantu perekonomian mereka.

Poin selanjutnya mengenai praktik wirausaha yang dilaksanakan para santri di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang, sebagaimana pemaparan Gus Qoyim bahwa tujuan daripada mengajarkan para santri untuk ikut dalam wirausaha pesantren ini adalah tidak lain untuk dapat mandiri secara mental. Karena setelah lulus dari pesantren, mereka akan dihadapkan pada berbagai macam kondisi dan situasi kehidupan yang tidak selalu nyaman. Dengan bekal yang telah mereka miliki, diharapkan mereka dapat secara mandiri siap menghadapi segala kemungkinan hidup yang akan terjadi. Kemudian jika nantinya mereka menjadi santri yang dapat mandiri secara finansial, hal itu bukan merupakan tujuan melainkan “hadiah” takdir baik dari Allah atas kegigihan serta keikhlasan yang mereka lakukan selama bekerja.

Dalam proses pelaksanaan *edupreneurship* santri yang dilaksanakan di Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang, ada tujuan pembentukan karakter mandiri santri sebagaimana yang dikemukakan oleh salah satu Dewan Pengasuh, yaitu Ibu Nyai Dr. Hj. Qurrotul Ainiyah, M.H.I. antara lain:

2. Santri dilatih untuk bekerja keras, yaitu bersungguh-sungguh dalam menyelesaikan tugas yang diembannya.
3. Santri dilatih bersikap kreatif, yaitu berpikir dan melakukan sesuatu untuk menghasilkan cara atau hasil baru dari sesuatu yang telah dimiliki.
4. Santri dilatih memiliki sikap mandiri, yaitu tidak mudah tergantung pada orang lain dalam menyelesaikan tugas-tugas.
5. Santri dilatih memiliki sikap tanggung jawab, yaitu melaksanakan tugas dan kewajibannya yang seharusnya dia lakukan terhadap diri sendiri, masyarakat, lingkungan (alam, sosial, budaya), Negara, dan Tuhan Yang Maha Esa.

Kegiatan *edupreneurship* yang dilaksanakan di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo ini memang memberikan dampak yang sangat besar pada karakter para santri. Dalam hal ini, penulis menitikberatkan pada karakter mandiri santri, bahwa pada kenyataannya para santri di Pondok Pesantren memang telah terbukti dapat mandiri baik secara emosi, ekonomi, intelektual, maupun sosial sebagaimana yang telah dikutip oleh Desmita dalam bukunya “Psikologi Perkembangan” dari penjelasan Robert Havighurst, berikut detail pemaparannya:

1. Mandiri secara emosi, santri memiliki kemampuan mengontrol emosi sendiri dan tidak tergantung kebutuhan emosi pada orang lain. Hal ini dapat dilihat dari hasil kerja sama kelompok yang dijalankan oleh para santri, mereka dapat dengan baik mengatur, membagi, dan mengelola tugas yang akan dibebankan pada masing-masing anggotanya.

2. Mandiri secara ekonomi, santri memiliki kemampuan mengatur ekonomi sendiri dan tidak tergantungnya kebutuhan ekonomi pada orang lain. Hal ini dapat dilihat dari hasil penjualan ikan lele, ikan nila, bibit kelengkeng, penjualan ketela ungu, dan hasil bumi lainnya yang telah dikerjakan dapat membantu perekonomian pesantren dalam memenuhi kebutuhan hidup para santri selama mukim di pesantren.
3. Mandiri secara intelektual, santri memiliki kemampuan untuk mengatasi berbagai masalah yang dihadapi. Ketika ada persoalan yang muncul di tengah-tengah pengerjaan kegiatan *edupreneurship*, para santri berikut koordinator, ketua pelaksana harian beserta anggota santri lainnya telah dapat menyelesaikannya melalui hasil musyawarah dalam kegiatan Pembinaan setiap pagi yang dibimbing langsung oleh Pengasuh pesantren.
4. Mandiri secara sosial, santri memiliki kemampuan untuk mengadakan interaksi dengan orang lain dan tidak tergantung pada aksi orang lain. Dapat diketahui bahwa selain melaksanakan proses *edupreneurship* di lapangan, para santri juga telah dapat membangun komunikasi dengan baik bersama para tengkulak yang ada di sekitar pesantren maupun yang ada di luar kota demi tercapainya keberhasilan program pendidikan kewirausahaan ini.

Pada akhir penulisan karya tulis ilmiah ini, kesimpulan yang peneliti dapatkan dari paparan mengenai kegiatan *edupreneurship* yang dilaksanakan para santri di Pondok Pesantren al-Urwatul Wutsqo Jombang sebagai usaha pengasuh dalam membentuk karakter mandiri para santri, di antaranya:

